

## **Sesión Especial – 19-03-19**

**Presidente:** Beatriz Martínez

**Secretario Legislativo:** Jorge Efraín Molina

**Secretario Habilitado:** Alejandro Luis Pérez

### **Concejales Presentes:**

#### **Bloque UCR**

Beatriz Martínez

Horacio Migliozi

Patricio Poggio

Fabiana Della Gáspera

Pablo Espina

Lisandro Thomas

#### **Bloque PJ – Unidad Ciudadana**

Eduardo Quiroga

Carlos Espeche

#### **Bloque PRO**

Roberto Ríos

#### **Bloque UCR - Raúl Alfonsín**

Dugar Eduardo Chappel

#### **Bloque PI - Protectora**

Luis Giachino

#### **Bloque FIT**

Andrés Elías

### **Concejales Ausentes:**

1.

- En el Recinto de Sesiones del H. Concejo Deliberante de la ciudad de Mendoza, a diecinueve días del mes de marzo del año 2019, siendo las diez horas y siete minutos, dice la

SR. PRESIDENTE (Martínez): contando el Cuerpo con quórum reglamentario suficiente, declaro abierta la sesión especial del día de la fecha, de apertura de sesiones.

Agradecemos la presencia de todos los que hoy nos acompañan y los invitamos para que visiten este Concejo Deliberante todas las veces que así lo deseen.

A continuación y visto la comunicación número quince remitida a este Concejo, informando sobre el discurso de apertura de sesiones del señor intendente y estando el decreto de citación debidamente notificado, los invito a pasar a un breve cuarto intermedio a efectos de que ingrese al Recinto el señor intendente a brindar el discurso.

- Así se hace a las 10 y 08.
- Ingresa al Recinto el señor intendente.
- A las 10 y 15, dice el

SR. PRESIDENTE (Martínez): se reanuda la sesión.

En uso de la palabra el señor intendente.

SR. SUAREZ: Buenos días a todos.

Es la quinta vez que tengo el honor de estar aquí frente a ustedes, para dar apertura a las sesiones ordinarias de este H. Concejo Deliberante.

Esta vez es muy especial, porque es la última del mandato con el que los vecinos me honraron en el año 2015. Además esta vez estoy usando anteojos, los años pasan (risas).

Este es el fin de una etapa, tanto de mi vida pública como personal. Miro hacia atrás y como en una película vertiginosa, pasan por mi mente infinidad de momentos, de recuerdos, de rostros, de lugares, de sensaciones. Pero lo primero que me viene a mi cabeza y me llena de emoción, y de otros sentimientos difíciles de describir, es la primera vez que estuve sentado aquí, haciendo lo mismo que estoy haciendo ahora. Eran los comienzos

2.

del año 2015. Sentía un profundo dolor que la partida del Viti nos había dejado. Una enorme responsabilidad frente a los vecinos de esta ciudad, que habían perdido un conductor sin igual. Un gran compromiso para no defraudar, para poder por lo menos igualar esa vara tan alta que el Viti nos había dejado. Sentí un compromiso con él, conmigo mismo y sobre todo con esta amada y respetada ciudad.

Estos años han sido los más importantes y movilizadores de mi vida. He puesto toda mi capacidad, todo mi esfuerzo, toda mi voluntad para cumplir con cada objetivo que expresé, tanto aquí como cuando asumí, a finales del mismo año frente a los vecinos, que me habían elegido para continuar liderando la vida pública de la ciudad. Ese día asumí explícitamente un compromiso humano con los vecinos, respetando eso porque a los vecinos realizar un compromiso de honor requería que yo hiciera mi parte y ellos la suya, y permítanme describirles con exactitud lo que dije en esa oportunidad. Sé que cualquier decisión que yo tome, lo que haga y lo que no haga, indefectiblemente repercutirá en la vida de los vecinos de la ciudad. Esa realidad es la que quiero honrar cada día de aquí en adelante, por mi parte me comprometo a poner lo mejor de mí, a trabajar siguiendo los principios y valores que me sostienen y me guían cada día que despierto. Creo en la honestidad, en la lealtad, en la mirada franca, en la transparencia, en la humildad, en el diálogo, en la fortaleza para tomar decisiones cuando se está convencido de que se hace lo correcto, en lo sagrado de lo público, en los momentos de encuentro y de disenso, en la democracia real, en la necesidad de proteger al más vulnerable, en la opinión desinteresada y en la crítica constructiva, en la palabra y en las conductas, en el trabajo en equipo y en la convivencia. En la mirada puesta en el futuro, entendiendo que una parte del futuro es hoy mismo, en las buenas prácticas, en la conciencia clara, en la sinceridad y en la buena fe.

Asumimos en ese momento la responsabilidad de construir una ciudad sobre los siguientes ejes: una ciudad construida en base a la gobernanza, que no es otra cosa que la participación de los vecinos y sus organizaciones. Decíamos dirigentes que no escuchan son dirigentes que no saben. Les proponga una ciudad abierta, con políticas públicas planificadas y que tengan como protagonista esencial al vecino. Quiero trabajar frente a las uniones vecinales, los centros de jubilados, los clubes, las fundaciones, las universidades, las amas de casa, los estudiantes, los profesionales, a los que tienen oficios y a los desempleados también, una ciudad planificada estratégicamente, hermosa, viva y dinámica. Una ciudad segura, limpia, iluminada, amigable. Una ciudad que respete los derechos de la ciudadanía, de sus habitantes, de todos sus habitantes. Una ciudad cuyo municipio le facilite la vida, que cada vez sea más sencillo realizar un trámite, que siempre haya una

3.

respuesta amable y certera, una administración eficiente, ágil y transparente. Una ciudad que impulse la constitución de un espacio metropolitano para la articulación de las políticas públicas. Los límites entre nosotros, Guaymallén, Las Heras, Godoy Cruz, Luján o Maipú, son meramente geográficos y necesitamos pensar juntos para solucionar problemas que nos afectan a todos.

Cada uno de los objetivos que nos planteamos hace cuatro años fue logrado y amplificado a través de acciones concretas, las cuales voy a compartir con ustedes. El informe completo de todo lo realizado desde el año 2015 hasta la fecha consta de más de setecientas páginas y está a vuestra entera disposición por secretaría. Solo voy a destacar aquí algunos puntos centrales que resumen el espíritu de lo que hemos realizado hasta ahora y lo que queda pendiente hasta que culmine mi mandato en diciembre de este año.

Comenzaremos por la obra pública, que nos define y nos particulariza. Además del efecto económico que la inversión pública tiene en las economías locales, para nosotros la obra pública ha sido un instrumento fundamental de gestión de todas las políticas. Ha acompañado el cambio social y el crecimiento planificado de la ciudad. Para esta gestión ha sido tan importante la inauguración de una gran obra, como la colocación de una luminaria donde no había, como la apertura de una calle o el asfalto en otra o un bacheo. Cada vecino, cada barrio tiene una necesidad que para nosotros es una obligación. La obra pública ha contribuido a efectivizar derechos, avanzar hacia la distribución más justa de la riqueza y al mismo tiempo a propiciar el desenvolvimiento de la inversión privada junto al crecimiento económico y armónico de la ciudad. Hemos completado nuestra visión estratégica de la ciudad queremos en el mediano y en el largo plazo, con la urgencia de la demanda más concreta y cotidiana. Sin lugar a dudas con esta obra pública le hemos agregado un valor importantísimo a esta ciudad.

Voy a señalar algunas de las obras públicas, pero destacando previamente que lo construido en metros cuadrados son 450.405, para que se den cuenta es el equivalente de 45 manzanas. En la segunda fundación de Mendoza, post terremoto, se planteó sobre 64 manzanas. Equivale a 45 plazas, hoy tenemos 75. Equivale al ocho por ciento de la población de nuestro territorio, a 42 campos de juego de fútbol o a 113 plazas Independencia, para que tomemos una dimensión de la obra pública realizada en la ciudad. Este plan incluye entre los puntos sobresalientes las siguientes obras y acciones algunas de las cuales ya están culminadas, varias a punto de hacerlo, otras que finalizaremos antes de terminar nuestra gestión o que quedarán iniciadas.

Urbanización del barrio Flores – Olivares, circuito Sanmartiniano recuperando la casa donde vivía San Martín, paseo Aristides Villanueva, paseo Di Benedetto, paseo Pedro Molina, Centralidad, obra que

4.

significa que en el micro centro se van a reconstruir todas las veredas – obviamente esto no lo vamos a terminar nosotros- y soterramiento de cables, 30 kilómetros de ciclovías, parque O’Higgins, plaza Independencia, plaza Cobos, plaza Mathus Hoyos, plazoleta Galicia, calle Perú, plazoleta Gobernador González, plazoleta Barraquero, Paseo Palero, plaza Santa Rita, plazoleta Pellegrini, plaza del barrio Soberanía Nacional, boulevard Cooperativa, plaza San Martín, plaza Margarita Malharro de Torres, plazoleta de los Niños, plaza Irigoyen, plazoleta Vélez Sarfield, parque Venezuela, parque Central – con nuevos juegos que van a ser instalados-, Barrio Cívico, Alameda, plaza Vergara, plazoleta Caseros, parque Nicolino Locche sobre calle Perú, teatro Mendoza, centro de salud Oñativia, jardín maternal Primeros Pasos, sala de acción social en La Favorita, Museo del Área Fundacional, municentro Rincón de Luz, centro Rama del barrio 31 de mayo, municentro de La Favorita, La Báscula en el parque Central, ganamos una sala de más de dos mil metros para distintos tipos de actividades, en anexo del Museo Municipal de Arte Moderno en el Parque Central, el Gimnasio número Uno, al cual quedan todos invitados a su inauguración el próximo jueves, Museo Municipal de Arte Moderno, Plaza España, Plazoleta Eslovenia, Plaza de los Niños, El Nido, recientemente inaugurado en el Barrio Olivares Flores, la urbanización de la avenida Boulogne Sur Mer, la reparación de siete mil metros cuadrados de rampas, veredas y cruces de calles, 8147 metros cuadrados de bacheo, pavimentación de veinte mil metros cuadrados de calles, me parece que se nos escapa alguna, toda la ciudad abarcada por este plan de renovación que además de los espacios públicos abarca edificios públicos para el deporte, la cultura, el turismo y la acción social, vamos a recuperar todos los espacios culturales de la ciudad, el teatro Gabriela Mistral, teatro Mendoza y el teatro Quintanilla. Quiero resaltar... (aplausos), por su profunda significación la urbanización de los barrios Flores y Olivares, tras sesenta años de indiferencia durante los cuales se miraba pero no se veía, desde el primer día de esta gestión asumí frente a mi mismo hacer todo lo que estuviera a mi alcance para reparar tanta injusticia que no tenía razón de ser. (aplausos).

En lo que resta del año vamos a encarar las siguientes obras: puesta en valor de la explanada del Área Fundacional, veredas íntegras de calle Alem y del Hospital Central, Paseo Alameda, licitación de la quinta etapa de urbanización de La Favorita que beneficiará a 700 familias y ya cuenta con viabilidad y elegibilidad del Banco Mundial para su financiamiento (aplausos). Quiero destacar en este sentido que somos el primer municipio en el país que está gestionando un crédito directo con el Banco Mundial, con un organismo multilateral como el Banco Mundial, de los más exigentes que hay en el mundo y que el gobierno nacional nos eligió a nosotros, al gobierno de la ciudad de

5.

Mendoza, para encarar este proyecto y pronto, antes de que finalicemos el mandato estaremos licitando estas obras. Colocaremos juegos para niños, ejercitadores y parque canino en los parques Cívico y Central, instalaremos 12360 metros lineales de ciclovías, diseñaremos y remodelaremos el mobiliario urbano en la vía pública, intervendremos en 102 puntos de acupuntura urbana, plaza Belgrano, plaza de los Militares, el nudo vial Costanera, parque lineal Ecomarque, Federación Mendocina de Box, Club Sarmiento, centro de salud Padre Llorens, intervención de iluminación de fachadas, apertura de la primera etapa de la calle Gran Capitán finalización del zoom del Sic dos, junto al I.P.V. entregaremos 79 viviendas en el barrio Flores y Olivares, licitaremos la refacción integral del cementerio municipal a fin de proceder a su revalorización patrimonial. Entre los barrios Flores, Olivares y La Favorita realizaremos 550 conexiones de agua, 502 conexiones de cloaca, 6174 metros de redes de gas, están en proceso 955 conexiones eléctricas. Junta al I.P.V. entregamos 128 viviendas en tres emprendimientos habitacionales, Lisandro Park, Ituzaingo y Escorihuela y antes de terminar esta gestión entregaremos, porque tenemos gran participación en este emprendimiento que es el Procrear, con 1200 viviendas y a la fecha ya tenemos nueve mil inscriptos en Mendoza. 58 viviendas en el emprendimiento Eusebio Blanco y actualmente estamos construyendo cincuenta casas más en los barrios Flores y Olivares. Firmamos y entregamos 315 escrituras en los barrios San Martín y la Favorita y antes de finalizar nuestra gestión habremos culminado el proceso de doscientas diez más. Celebramos un convenio con el Gobierno de la Provincia por el cual el predio conocido como la UCIM ha pasado al municipio, donde va a ser un polo no solamente de servicios municipales, sino de desarrollo de lo que se denominan economías Naranja, impulso de políticas educativas, sociales y culturales que ya está empezando a funcionar.

La ciudad irá creciendo cualitativamente hacia el piedemonte, en forma ordenada y estratégica, por lo que vamos a abrir la calle Gran Capitán, para vincular a todos los barrios del oeste. El Barrio Cívico también que ha sido traspasado al municipio y que lo estamos cuidando, estamos interviniendo, vamos a ganar un espacio más para los vecinos de la ciudad. Este era un lugar que curiosamente los vecinos de la ciudad no utilizaban, bueno, pronto van a comenzar la construcción de las pistas de salud, juegos para niños, corralitos para perros, de manera tal que los vecinos puedan apropiarse de ese espacio.

Firmamos un convenio con la Agencia de Administración de Bienes del estado y pronto ese espacio vacío que tenemos entre las calles Perú, Tiburcio Benegas, Suipacha y Las Heras, va a salir a subasta, en base a la ordenanza que ustedes sancionaron, en cuanto al uso, la mixtura del lugar, pero fundamentalmente con los dineros y ya tuve la noticia ayer de la Nación, que va

6.

a comenzar el proceso de licitación en Palmira, del traslado de los talleres hacia Palmira y nosotros ganar ese lugar para parque para los vecinos, viviendas que tanta falta hacen, (aplausos prolongados) emprendimientos comerciales... Tanto el desarrollo cultural del Parque O'Higgins en el este, la estación Mendoza en el centro y también el polo del oeste en el piedemonte, son grandes intervenciones estratégicas, que contemplan un proceso de renovación urbana y motor socio económico en la ciudad en forma integral, todo el plan de renovación urbana se está construyendo logísticamente uniendo puntos de valor atomizados hoy y que en adelante quedarán conectados por calles, veredas y bici sendas. Estamos construyendo paso a paso una sola ciudad.

Nuestro objetivo va a ser que el diez de diciembre cuando dejemos este mandato, no haya una sola frontera invisible en esta ciudad y todos, cada casa, cada barrio tenga los mismos servicios, sea la quinta, la sexta, La Favorita, Flores, la cuarta, cualquier barrio. (aplausos).

En materia de hacienda, la política financiera de este municipio, ha tendido esencialmente a lograr los más altos estándares en la eficiencia del gasto, a incrementar nuestra capacidad recaudatoria y a administrar los recursos siguiendo los principios de la equidad distributiva, recaudar bien y gastar mejor no es para nosotros una obligación financiera, es un deber ético, en la decisión de cómo se recauda y en qué se gasta radica la esencia de la gestión pública. (aplausos).

Este municipio está entre los cinco primeros en el ranking de visibilidad fiscal municipal, elaborado por el Instituto Argentino de Análisis Fiscal. Hemos sostenido el ochenta por ciento del cumplimiento voluntario de recaudación de tasas municipales. Nuestro agradecimiento a los vecinos de la ciudad por su compromiso con el estado municipal. Esto, sumado a una extrema eficiencia y racionalidad en la administración financiera, nos ha permitido cerrar los períodos fiscales con un superávit, que nos diferencia de la enorme mayoría de las administraciones locales. (aplausos).

Creamos el primer procedimiento administrativo municipal ciento por ciento electrónico y on line para obras menores. El nuevo sistema que nos permitió solicitar mejoras de precios, nos permitió tener un gran ahorro, que sumado a otras acciones nos permitió que en el año 2018, nuestra metodología de compra nos significara ahorrar once millones quinientos mil pesos, comprendiendo que cada área de administración municipal está fuertemente ligada a las otras y que el éxito de las políticas públicas depende en gran medida de su armonía interna, también nuestra administración financiera incorporó conceptos de gestión social, así en el año 2018, implementamos el uso de las compras de triple impacto, siendo los primeros en Latinoamérica en legislar el ordenamiento interno de este sistema. (aplausos).

7.

Desde que asumimos la gestión, encaramos un proceso de racionalización de la planta de personal el cual tuvo como eje central no incrementarla innecesariamente y no cubrir las vacantes producidas sin que ello fuera necesario. Esto nos permitió entre enero del 2015 y noviembre de 2018, reducir 468 empleados de la planta de personal, además de reducir la cantidad de funcionarios políticos. Es importante recalcar aquí que esta racionalización, de ninguna manera afectó la prestación de los servicios municipales, los cuales, muy por el contrario, se amplificaron y aumentaron su calidad.

Avanzamos en el establecimiento de concursos para el ascenso del personal municipal, entre los años 2016 y 2018 fueron 38 ascensos a través del sistema que se fundamenta en la transparencia, capacitación y motivación del personal municipal. (aplausos).

La centralidad de la política social en nuestra gestión tuvo el objetivo fundamental de incrementar la equidad, establecer un sistema integral, posibilitar a la igualdad de oportunidades, fomentar la inclusión social y mejorar la calidad de vida de los sectores más vulnerables de nuestra ciudad. En nuestros cinco centros de salud atendimos más de 450 mil consultas y ampliamos las especialidades que se atienden en ellos. Nuestras agentes sanitarias han realizado 4886 visitas domiciliarias y por nuestros talleres sanitarios han pasado 1541 personas. En nuestro programa de promoción de la salud, prevención y conserjería de salud sexual y reproductiva han participado 12523 personas. En el año 2018 creamos el programa de detección temprana del consumo problemático, el cual incluye el trabajo con las familias y la promoción del deporte, el arte, y la capacitación para reducir el tiempo libre ocioso. Junto a locales comerciales y a organizaciones de la sociedad civil, creamos el programa “ciudad saludable” que promueve, facilita y educa sobre la adquisición de hábitos saludables. Comenzamos a refaccionar nuestro centro municipal de atención para personas con discapacidad en la calle Perú que alberga 607 personas, además de crear el registro de animales peligrosos, jerarquizamos el área de salud animal, promover la conciencia sobre la tenencia responsable de mascotas. Realizamos 9605 castraciones, colocamos 2450 vacunas antirrábicas y desparasitamos 4803 mascotas. Hemos realizados dos ediciones del mascotón y en los próximos días realizaremos la tercera, donde esperamos más de dos mil participantes.

En nuestros siete centros de alfabetización, aprendieron a leer y a escribir 598 personas. La semana pasada inauguramos el núcleo de innovación y desarrollo de oportunidades, donde podemos ampliar todas estas acciones que llevamos adelante.

Somos el único municipio que cuenta con un plan social propio, programa único municipal con sus cinco líneas programáticas, que tiene

8.

la particularidad de incluir la terminalidad educativa y capacitación a cerca de sus quinientos beneficiarios.

Por día se entregan 960 desayunos, meriendas y almuerzos y desde que comenzamos esta gestión a la fecha hemos entregado 5235 kit primarios y secundarios, 2500 pares de zapatillas, 455 conjuntos de jogging, 800 mochilas y 860 guardapolvos.

Somos el único municipio que entrega la garrafa social todo el año, subsidiando un promedio de 717 garrafas por mes. (aplausos).

Quiero destacar las acciones de nuestro club de emprendedores que hemos financiado 150 proyectos por un monto de once millones de pesos, con fondos nacionales, provinciales y municipales.

Entregamos en forma conjunta con el gobierno nacional 3500 tablets a jubilados que perciben la jubilación mínima, capacitándolos también en su uso para que puedan realizar sus trámites y aumentar su autonomía.

El encuentro “Inspira” ha ido creciendo año tras año y ha contado con la participación de más de cuatro mil jóvenes.

Creamos en el 2017 el “punto digital” en el Barrio San Martín, más de trescientas mujeres han participado en nuestro programa de prevención de cualquier clase de violencia contra la mujer y empoderamiento femenino. Firmamos convenio con la Federación Mendocina de box para seguir con todas estas acciones.

Y como les decía recién en días reabrimos el Gimnasio Municipal número uno, un emblema en el deporte no solo en la ciudad, luego de 71 años lo hemos refaccionado a nuevo y esperamos que siga creciendo como centro referente de la actividad física a nivel provincial.

Colmamos de vida a los espacios públicos a través de la recreación y la actividad física, creamos el programa “vamos a la plaza”, que en sus nuevos espacios alberga a más de mil personas por mes.

Nuestro centro de mediación comunitaria, que es pionero y un ejemplo y ha sido reconocido a nivel provincial y nacional, ha permitido un incremento sustantivo en la resolución de conflictos vecinales y ha contribuido a la disminución de los índices de litigiosidad y a la mejora de los vínculos comunitarios, lo cual ha sido el resultado de la incrementación de mecanismos de resolución alternativa de conflictos. Por año recibimos aproximadamente 400 casos mediables, de los cuales el noventa por ciento tiene resolución positiva.

En materia de turismo y desarrollo económico, concebimos a la actividad turística como un elemento fundamental en el desarrollo económico de nuestra ciudad, sobre todo teniendo en cuenta su gran efecto multiplicador. El desarrollo del sector turístico ha sido un objetivo al que hemos abordado desde todas las áreas de gestión municipal, la ciudad alberga al setenta por ciento de

9.

los establecimientos hoteleros y agencias de turismo de toda la provincia. Nos visitan en promedio dos millones y medio de turistas por año, de los cuales cincuenta mil utilizan el Mendoza City Tour y 35 mil son atendido en nuestros centros de informe.

Nuestra ciudad cuenta con más de nueve mil locales comerciales, a los cuales los consideramos parte de un centro comercial a cielo abierto y hemos trabajado junto a ellos para promover su desarrollo y consolidación, generando alianzas estratégicas con entidades representativas y con ellos en forma particular. Complementariamente al trabajo con todos los sectores involucrados en el fortalecimiento de la ciudad como destino turístico, realizamos una gran variedad de acciones desde el estado municipal para lograr este objetivo, como Ciudad de los Chicos, Feria del Libro, paseo las Galerías, noche de las librerías, noche de las vinerías, atardecer en la terraza, free walking tour, noches de paz, noches de jazz, fiesta in piazza, fiesta de la hermandad chilena, mendotaco, cocinero de la ciudad, Mafalda en su sopa, bueno etc. Etc. etc. (aplausos). Fundamentalmente trabajamos en la consolidación de ejes comerciales, como es la calle Aristides Villanueva, Juan B. Justo, paseo Pedro Molina, Alameda y el Barrio Bombal.

Nuestra política cultural se estructuró a partir de determinadas premisas y ejes prioritarios, recuperar y poner en valor a los espacios públicos, construir ámbitos de expresión y desarrollo de nuestros artistas locales y poner en valor nuestras tradiciones identitarias de nuestros artistas locales y poner en valor estas tradiciones identitarias dentro y fuera de nuestra ciudad. La priorización del espacio público como escenario para el hecho artístico.

Son innumerables los eventos artísticos que hemos realizado durante nuestra gestión. Voy a destacar dos o tres. El tema de Tecnópolis con más de un millón de visitantes. El tema del recital de Paulo Londra con más de sesenta mil asistentes, dando un claro ejemplo de que se pueden realizar espectáculos masivos en el espacio público y sin tener un solo inconveniente. (aplausos). Lo mismo ha ocurrido con la peatonal de vino y yo siento el orgullo... (aplausos) que como mendocinos nos distinguan en el país, porque somos capaces de realizar este tipo de eventos, como también eventos deportivos que se han desarrollado en la ciudad, partidos de fútbol que no se pueden hacer en ningún lugar del país y que en Mendoza se puede hacer y eso es un rasgo distintivo de todos los mendocinos, lo cual nos hace diferentes y hace que la gente nos quiera conocer porque eso también genera turismo.

Reconvertimos más de cinco mil luminarias de sodio a led y tenemos como meta que antes del diez de diciembre que toda la ciudad esté iluminada con led. (aplausos)

10.

Incorporamos más de dos mil doscientos ejemplares al arbolado público de la ciudad, abarcando no solo a los inexistentes sino también los que estaban enfermos o representaban un peligro para el vecino y hemos podado veintiséis mil árboles. En una de las recorridas que estaba haciendo por la ciudad, viendo nuestro arbolado, imaginaba, algún día estos árboles se van a morir, porque son seres vivos y algún intendente dentro de doscientos o trescientos años va a decir: a ningún intendente se le ocurrió que hay que ir haciendo una renovación de estos árboles, porque si hay algo que nos distingue a los mendocinos es el arbolado, por lo cual estamos haciendo las consultas técnicas para ver como se renueva el arbolado público, porque no se puede poner un árbol entre dos plátanos grandes porque no va a crecer, no tiene espacio, con lo cual es un problema técnico complicado. Como está en estudio y que las generaciones futuras no nos culpen que a nadie se le ocurrió esto, lo que si estamos haciendo y lo hemos puesto como meta que el diez de diciembre, como vamos a tener todas las luminarias led, no vamos a tener un solo nicho de la ciudad al que le falte su correspondiente árbol. Es otra de las metas, una meta muy ambiciosa, no se crean que es fácil, pero la vamos a cumplir.(aplausos).

Incrementamos nuestros estándares de eficiencia energética, logrando en el año 2018 un ahorro efectivo en facturación de diez millones de pesos. Firmamos convenios con organismos nacionales para avanzar en la transformación hacia la generación fotovoltaica sistema que ya está instalado en el Gimnasio número dos, asimismo se encuentra en trámite y próximo a finalizar el proceso licitatorio, para colocar ciento veinte módulos fotovoltaicos en la nave cultural.

Para avanzar sobre el medio ambiente hemos implementado el programa en la “bici”, veinte estaciones, once de las cuales son automáticas, 390 bicicletas, 400 bicicleteros para estacionamiento y más de treinta mil usuarios desde su implementación con un total de doscientos cincuenta mil préstamos. (aplausos).

Desde hace años, y en esto fuimos pioneros, no pioneros nosotros, pioneros los gobiernos de la ciudad tomar un rol central en la construcción de políticas de seguridad ciudadana, profundizando nuestras acciones en la prevención de delitos. Este municipio ha sido pionero en la asunción de esa tarea, la cual no es su responsabilidad legal, pero sí una obligación ética. Así hemos destinado una gran cantidad de recursos para llevar adelante medidas tendientes a que nuestros vecinos se sientan y estén más seguros, apostando a la idea de proximidad, cercanía y participación comunitaria. Profundizando las tareas de prevención para la seguridad fortalecimos fuertemente la vinculación entre el municipio y los vecinos. Por nuestra parte incrementamos a 275 personas nuestro cuerpo de preventores y

vice preventores, veinte móviles, cinco autos eléctricos no contaminantes y seis triciclos eléctricos. Todos estos recursos han sido optimizados por el establecimiento de diecinueve cuadrículas de patrullaje que abarcan toda la ciudad. Realizamos permanentemente operativos para el control de motos, que es el medio más utilizado para los arrebatos y robos. Diariamente se realizan tres operativos integrales junto a la policía de Mendoza con puestos fijos y móviles. Desde el año 2015 a la fecha hemos retenido 22214 unidades, entre automóviles y motos, lo cual hace un promedio de 5 a 9 respectivamente. Desde el inicio de la gestión hasta hoy hemos realizado 121200 procedimientos relacionados con la seguridad ciudadana a través de nuestro cuerpo de preventores e inspectores de comercio. En este contexto hemos clausurado más de 25 pensiones clandestinas e iniciado las acciones legales correspondientes en todos los casos que aún quedan pendientes y que están fuera de nuestra competencia.

Le hemos dado gran importancia a la concientización e intervención sobre la compra de bienes usados de procedencia dudosa, como ejemplo de lo cual citamos el secuestro de 533 teléfonos celulares y más de mil cubiertas. Nuestro centro de visualización cuenta con un sistema de seguridad electrónica con tecnología de punta, redes inalámbricas y puntos de visualización. 496 video cámaras tiene la ciudad de Mendoza. Existen trece puestos de operadores de monitoreo, supervisados por policías y preventores coordinados por el CEO para la identificación de dominios y de antecedentes personales. Las imágenes se gravan digitalmente en tiempo real, con una visión de 360 grados.

Desde el 2015 a la fecha hemos entregado 37832 licencias de conducir, lo cual nos ha permitido recaudar 19 millones de pesos. En el año 2018 implementados el concurso de educación vial denominado “mi primera licencia”, con la asistencia de más de trescientos jóvenes menores de 21 años.

Mucho de lo que hemos logrado ha sido gracias al apoyo de organismos multi laterales como el Banco Mundial y el BID, pero además de lo estrictamente financiero esto nos permitió enriquecernos con experiencias como otras ciudades del mundo al mismo tiempo que darnos a conocer en el escenario internacional. Los procesos dinámicos y complejos que caracterizan a las ciudades tienen cada uno su particularidad, pero las tendencias que fluyen en las transformaciones de las grandes metrópolis, nos asemejan y nos hermanan. Esta síntesis de revalorizar el barrio e insertarnos en el mundo, ha permitido que esta ciudad esté siendo lo que es un espacio con una identidad tan particular, donde las vecinas todas limpian sus veredas y los vecinos toman mate en la plaza y al mismo tiempo realizan eventos y participan más de un millón de personas. (aplausos). Esta transformación es reconocida y admirada en una gran cantidad de foros y encuentros internacionales. Algunos ejemplos. La ciudad fue sede del

12.

Tercer Foro Iberoamericano de Alcaldes del BID. Estuvimos presentes en los siguientes foros: Encuentros y Congreso, City for Life, organizado por el BID en Medellín, Congresos junto a ciudades como Medellín, Barcelona, San Sebastián y Bilbao, Master class organizado por el BID en Buenos Aires, El Foro en Quito, que se desarrolla cada tres décadas, Foro ciudades del BID en Washington, Foro del Banco Mundial para postular para la obtención de fondos para la quinta etapa de la urbanización de La Favorita. Realizamos el foro de urbanismo que tuvo lugar en la Nave Cultural, también fuimos a la sede de la ONU reunión de preparación de la agenda anual de la ONU Hábitat. A partir de este viernes tengo el altísimo honor de ser el único intendente de la Argentina, en exponer la experiencia de gobierno en la primera asamblea anual de BID que se realizará en China, junto a los alcaldes de Sao Paulo, de Medellín, de Quito y de Panamá. (aplausos prolongados).

La lucha contra la burocracia es una de las batallas más difíciles y más importante a las que se enfrentan todos los niveles del estado. Desde que comenzamos la gestión hasta hoy, emprendimos un camino sin pausa hacia la modernización, innovación, tecnología, desburocratización y agilización, tanto del trámite administrativo como de los mecanismos de atención al vecino. El año pasado ocupamos el primer puesto entre los más de dos mil municipios del país, y recibimos el primer premio a la calidad municipal a innovación tecnológica, además de la mención especial a la excelencia. (aplausos).

Disponemos de catorce puestos de Wi Fi gratuitos en la ciudad, y esperamos que antes de que termine nuestra gestión extenderlo a todos nuestros espacios verdes.

Desarrollamos nueve aplicaciones para mejorar la comunicación y relación con los vecinos y quienes nos visitan. En el 2016 las descargas fueron 543, en el 2018 fueron de 19000 descargas.

Modificamos el trámite de habilitación comercial cuya automatización, sencillez y transparencia, facilita y promueve la inversión comercial en la ciudad.

Avanzamos en la despapelización de las oficinas a través de una gestión documental electrónica.

En el año 2016 modificamos el sistema de atención al público. En el mismo espacio físico con el personal capacitado de tal manera de optimizar todos los aspectos de la atención al público, manteniendo la espera promedio en catorce minutos.

En nuestro call center hemos recibido más de tres millones de llamados, esto sí que es cercanía, esto constituye un mecanismo efectivo de presentación de los reclamos y solución de los mismos. Hemos sido premiados a

13.

nivel nacional por nuestro portal de datos abiertos públicos, en forma detallada, actualizada, de tal manera que todos los vecinos puedan tener acceso a la información, no solamente esta información que ponemos a disposición para que sepan cuánto cobra un funcionario, cual es su curriculum todo, sino que damos información que tiene que ver con el desarrollo económico de la ciudad, de manera que si alguien quiere venir a poner una panadería, nosotros le damos la información, eso es datos abiertos, le decimos donde puede colocarse, en qué lugar le puede dar mayor resultado, en donde no le conviene porque hay otras, nosotros tenemos toda esa información disponible para los inversores.

Con presencia de todas las redes sociales, nuestra ciudad es el estado municipal con mayor adhesión de la provincia, superando los doscientos mil seguidores, recibimos un promedio de 77600 contactos diarios. Nuestro sitio web desde el 2015 a la fecha ha tenido diez millones de visitas, además de 2380 ciudades que lo hicieron.

Les tengo que ser honesto, algunas partes las he resumido, porque realmente lo que hemos hecho, leerlo me sorprende. Con mucha humildad, pero también con mucho orgullo puedo decir que cumplimos, que lo hicimos, cuando hacía alusión a aquel discurso, que fue el primero que di ante este Concejo, si miramos hacia atrás advertimos que el compromiso que celebramos, ese compromiso humano ha dado resultado. Obviamente que la tarea no está concluida, porque nunca concluye y está muy bien que así sea, porque el camino está trazado, solo hay que seguir transitándolo. Hicieron su parte los vecinos, haciéndose escuchar y participando en la gestación de cada plaza y de cada obra, como así también protagonizando y llenando de vida cada actividad que hicimos, desde la más cotidiana hasta la más masiva. Nada importante se logra en soledad, por eso mi enorme agradecimiento al excelente equipo que me acompañó, me refiero no solo a los funcionarios, todos altamente capacitados, funcionarios capaces y honestos. No hay una sola denuncia de corrupción a ningún miembro de mi gabinete ni a ningún funcionario lo cual me llena de orgullo. No se los agradezco porque es lo que corresponde, pero muchísimas gracias por todo lo que han puesto para que lográramos lo que hemos logrado. (aplausos prolongados).

Pero sobre todo quiero agradecer a los trabajadores y trabajadoras municipales, esas personas cuyo trabajo anónimo y sin pausa hace que esta ciudad sea lo que es. Quisiera nombrar a cada área, pero temo olvidarme de alguna, a todos ellos mi reconocimiento y admiración. Por supuesto también a ustedes, señores concejales, a los que forman parte del frente al que pertenezco y a los que no, por su oposición responsable, por sus críticas constructivas. Muchos de ustedes en reiteradas ocasiones me han hecho llegar

14.

sugerencias de los vecinos porque han estado en la calle, han estado escuchando y es mi deber y creo que lo he hecho, escucharlos a ustedes.

También hemos trabajado en equipo con el gobierno nacional y el gobierno provincial, a lo cual me refiero sin hacer alusión al signo político, hemos compartido con ellos una misma visión en cuanto a la priorización de los temas y no ha importado quien inauguraba o no una obra, importó que sirviera, que se hiciera para transformar.

Hoy está culminando un ciclo, el más importante de mi vida y como en la vida ha habido momentos mejores que otros, pero volvería a elegir el camino que tomamos en los comienzos, por supuesto sosteniendo lo que estuvo bien y corrigiendo lo que pudo haber sido hecho mejor. Comienza otra etapa, culminar hasta diciembre lo que nos queda por hacer y dejar el camino preparado para que la próxima administración tenga todas las herramientas necesarias para continuar con este camino de transformación.

En lo que a mi respecta, decidí aceptar un nuevo desafío, comparable con el que encaré cuando llegué aquí, con una vara muy alta que está dejando el gobernador Cornejo, quiero ser el próximo gobernador de la provincia de Mendoza (aplausos prolongados), será un honor para mi serlo, el frente al que pertenezco representa la solidez política, la ética y la capacidad técnica necesaria, para continuar con la enorme transformación que el gobernador y su equipo están produciendo en Mendoza. Estoy seguro que los mendocinos nos darán la oportunidad que nos dieron los vecinos de la ciudad, para replicar en cada rincón de la provincia lo que hemos logrado en esta ciudad.

Mucha gracias a todos.

Dejo inauguradas las sesiones del Concejo. (aplausos prolongados).

SR. PRESIDENTE (Martínez): habiéndose cumplido con el cometido de esta sesión, la misma se levanta.

- Así se hace a las 12 y 02.

Lic. Rubén Orlando Naufel  
Taquígrafo Jefe



MUNICIPALIDAD DE LA  
CIUDAD DE MENDOZA

H. C. D.

Mesa de Entradas  
Comunicación

Nº 15      Letra D      Año 2018

MENDOZA, 11 MAR 2018

NOTA Nº 08

A LA  
SEÑORA  
PRESIDENTE  
HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE  
LIC. BEATRIZ MARTINEZ LEJARZA  
S \_\_\_\_\_ / \_\_\_\_\_ D

Tengo el agrado de dirigirme a Ud. y por su intermedio al Honorable Cuerpo que preside, a fin de poner en su conocimiento que el suscripto presentará el informe anual de inauguración de Sesiones Ordinarias (Artículo 105º inciso 12, de la Ley Nº 1079) el próximo martes 19 de Marzo a las 10:00 horas.

Saludo a Ud. muy atentamente.

  
CLAUDIO ROMANO  
Secretario de Integración Institucional  
Municipalidad de la Ciudad de Mendoza

  
DR. RODOLFO ALEJANDRO SUAREZ  
INTENDENTE  
MUNICIPALIDAD DE LA CIUDAD DE MENDOZA



Honorable Concejo Deliberante  
de la Ciudad de Mendoza

MESA GENERAL DE ENTRADAS  
MUNICIPALIDAD DE LA CIUDAD DE MENDOZA  
MENDOZA, 13 de Marzo de 2019.-

**DECRETO N° 018/19**

Fecha 14/03/19 Hora 8:43 Pójsas 01

**VISTO:**

Nota N° 526 Letra H D.V. @

Lo dispuesto en el artículo 105° inc. 12) de la Ley N° 1.079 Orgánica de Municipalidades, el cual establece que el Sr. Intendente Municipal, dirigirá el informe anual al H. Cuerpo; y

**CONSIDERANDO:**

Que en virtud de la Comunicación Recibida, el Sr. Intendente de la Ciudad de Mendoza Dr. RODOLFO ALEJANDRO SUAREZ solicita se fije el día 19 de marzo del corriente año a las 10:00 hs. para la lectura de su informe anual ante el H. Concejo Deliberante.-

**POR ELLO:**

**LA PRESIDENTE DEL H. CONCEJO DELIBERANTE  
DE LA CIUDAD DE MENDOZA**

**DECRETA:**

**ART.1°:** Cítase a los Señores Concejales a Sesión Especial para el día 19 de marzo de 2.019 a las 10:00 hs., a los efectos de escuchar el informe anual que pronunciará el Señor Intendente Municipal de la Ciudad de Mendoza, según lo establecido en el Art. 105° inc. 12) de la Ley N° 1.079 Orgánica de Municipalidades.-

**ART.2°:** Remítase copia del presente Decreto a los Señores Concejales en los respectivos bloques partidarios, en carácter de citación.-

**ART.3°:** Comuníquese, publíquese y dese al Registro de Decretos.-

rg/lf

  
ALEJANDRO L. PEREZ  
SECRETARIO HABILITADO  
H. C. D.

  
H. CONCEJO DELIBERANTE  
DE LA CIUDAD  
DE MENDOZA

  
Lic. Beatriz Martinez  
Presidente  
H.C.D.  
Ciudad de Mendoza  
Despacho